

ciis absolvendi, wie es in dem ibnen darüber unter seinem Siegel ausgestellten Schreiben des weiteren enthalten sei. Wie sich aus dem unten Folgenden ergeben werde, sei das von ibnen in vielen heiligen Stätten und Klöstern in die Tat umgesetzt worden.

zu 1451 <Juni 18 / 28>, Magdeburg.

Nr. 1435

Bericht des Johannes Busch in seinem Chronicon Windeshemense¹⁾ über die von NvK auf der Magdeburger Provinzialsynode gegebene Erläuterung zum Wesen des Ablasses.

Druck: Rosweyde, Chronicon 150f.; Grube, Johannes Busch 338. Vgl. auch: Magnum Chronicon Bellicum, bei Pistorius, Scriptores VI 380f., bzw. Pistorius-Struvius, Scriptores III 414, sowie Raynaldus, Annales, ad a. 1450 n. 10 (Baronius-Theiner XXVIII 537).

Erw.: Amort, De origine I 91 und II 237 (mit freier Wiedergabe von Z. 3–12 als angeblicher Kundmachung des NvK in Synodo Provinciali Belgii); Sanctissimi domini nostri Benedicti papae XIV De synodo dioecesana libri tredecim, Rom 1755, 596; Ferrara 1758, II 409 (usw. auch in späteren Editionen in lib. XIII. cap. XVIII. n. VII.); J. Schneider, Die Ablässe, ihr Wesen und Gebrauch. Ein Handbuch für Geistliche und Laien, Paderborn 1878, 11f. (und so auch in weiteren Editionen, ab 9. Aufl.: Paderborn und Münster 1887, dort: 9f., hg. von F. Beringer, stets nach Pistorius-Struvius); Uebinger, Kardinallegat 644; O. Ringholz, Wallfahrtsgeschichte Unserer Lieben Frau von Einsiedeln, Freiburg 1896, 327f.; Paulus, Geschichte des Ablasses III 47f. und 332.

*NvK habe nobis audientibus auf der von ihm zu Magdeburg gefeierten Provinzialsynode gesagt: Sedes apostolica sub hiis verbis ‘a pena et a culpa’ indulgencias nunquam dare consuevit, sed bene omnium peccatorum remissionem.²⁾ Et adiecit: Si quis ‘pro’ uno simplici ‘peccato mortali septennem’ ageret ‘penitentiam’ iuxta canonum decreta in forma per Bartholomeum descripta³⁾ et pro duplici
5 peccato mortali, ut est adulterium et similia, quatuordecim annis iuxta premissa peniteret, nullum post hanc vitam inde purgatorium esset habiturus. Si autem prefatum non ageret penitentiam, quod tunc in presenti vita non perficeret, id postmodum in purgatorio usque ad ultimum quadrantem esset expleturus. Et quia multis obnoxio criminibus talem pro peccatis mortalibus agere penitentiam vix foret possibile, idcirco dantur indulgencie, ut vel sic de thesauro ecclesie quis possit supplere,
10 quod pro condigna satisfactione sibi sentit deesse. Valde ergo est utile homini christiano tales indulgencias libenter promereri, quibus purgata anima post vitam hanc mortalem possit sine macula vultui divine glorie in celo presentari.*

¹⁾ S.o. Nr. 975.

²⁾ Zur zeitgenössischen Diskussion dieser Formulierung im Zusammenhang mit dem Ablass s. Paulus, Geschichte des Ablasses III 1–149 passim, sowie im besonderen 330–351 (unsere Stelle: 332). Neuerdings etwa K. Frankl, Papstschisma und Frömmigkeit, in: Röm. Quartalschr. 72 (1977) 203–216.

³⁾ Damit ist die Summa de poenitentiis et remissionibus des Hostiensis bzw. der entsprechende Abschnitt in dessen Summa ‘aurea’ gemeint; s. Grube, Johannes Busch 338, und Paulus, Geschichte des Ablasses III 47 Anm. 10. Dort heißt es zu der Frage Quae poenitentia sit pro peccatis singulis iniungenda: Diccas quod pro quolibet peccato mortali debet regulariter septennis poenitentia imponi, und zwar unter Berufung auf c. (11) Hoc ipsum C. XXXIII q. 2 et § seq. und c. (17) Praedicandum C. XXII q. 1. Vgl. auch Eckermann, Buße ist besser als Ablass 338.

zu 1451 <Juni 18 / 28>, Magdeburg.

Nr. 1436

Bericht des Johannes Busch in seinem Liber de reformatione monasteriorum über die von NvK auf der Magdeburger Provinzialsynode gegebene Erläuterung zum Verhältnis von Sünde, Sündenstrafe und Ablass.

Kop. (s.o. Nr. 976): H f. 172^{rv}; B p. 408f.

Druck: Leibniz, Scriptores II 927f.; Grube, Johannes Busch 744f.

Erw.: Uebinger, Kardinallegat 644; Paulus, Geschichte des Ablasses III 47f.